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Protokoll der TKAMO-Sitzung vom 2. September 2019 
 
 
 
Ort 5505 Brunegg, Landgasthotel zu den drei Sternen 
 
Beginn 19 Uhr 
 
Vorsitz Schwab Erich, Präsident 
 
Vorstand Brändli Roman 
 Brönnimann Werner 
 Feer Peter 
 Grunder Sascha  
 Jutzi Hanspeter 
 Willener Silvia  
  
Entschuldigt Brenca Simon 
 
Gast Philipp Cottet, ab 19.15 Uhr 
  
Protokollführung Barbara Feer 
 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung 
ES begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder und eröffnet die Sitzung 
um 19.00 Uhr. 

 
ES 
 

2. Protokoll letzte Sitzung 
Das Protokoll der Sitzung vom 13. Mai 2019 wird genehmigt. Es gibt keine 
Ergänzungen. Die geplante Sitzung vom 26. Juni 2019 musste kurzfristig 
abgesagt werden. 

 
Alle 

3. Präsidium 
Erich muss um ca. 22.00 Uhr die Sitzung verlassen, da er einen beruflichen 
Einsatz hat. 
Swiss Olympic wird nach Rücksprache mit Hansueli Beer Anfang 2020 
wieder traktandiert. 
Agility wohin? Erich hat eine Umfrage unter Sportlern gemacht. Sobald alle 
Rückmeldungen bei Erich sind, wird er diese auswerten und den Vorstand 
informieren. 

 
ES  
 
 
 
 

4. Richterwesen Agility 
Richter für FCI-Veranstaltungen: Philippe Cottet hat seine Bewerbung als 
WM-Richter bei der TKAMO eingereicht. Die Bewerbung wird an der 
nächsten FCI-Sitzung behandelt. 

 
PF 
 



Protokoll TKAMO 
 

 

 

 

  
 

2 

Richter für SM 2019: Die Freigabe für die beiden ausländischen Richter Blaz 
Oven und Petr Pupik wird vom Sekretariat beantragt. Udo Wöhning wird als 
Juge Arbitre gewählt. Herzliche Gratulation. Die Reise für die beiden Richter 
organisiert SG direkt mit den Richtern. SG sendet PF noch die Mailadressen. 
Supervision eines Richters: Im Frühling wurde eine Supervision bei einem 
Richter durchgeführt. Der supervisierte Richter hat nicht an den 
Richtersitzungen teilgenommen sowie seine Mindesteinstätze nicht 
eingehalten bzw. nicht erfasst. Der Richter wird vom Richterobmann über die 
Ergebnisse der Supervision informiert.  
Informationen über FCI-Sitzung September 2019: PF informiert über die 
kommende FCI-Sitzung. Die Traktandenliste ist eingetroffen. SG wünscht, 
dass an der nächsten FCI-Sitzung geklärt wird, ob die JEO und die EO FCI-
Veranstaltungen sind oder nicht. Die Wahl der Agility WM-Richter 2020 
ebenso Wahlen für einzelne Vorstandsmitglieder der FCI sind traktandiert.  

Sekretariat 
 
SG 
 
 
PF 

5. Wettkampf 
Schweizermeisterschaft 2019: SG bedankt sich bei Philippe Cottet und dem 
HS Allschwil für die Durchführung der Agility SM 2019. Philippe Cottet 
informiert über die bevorstehende Agility SM 2019. Philippe möchte Privat-
Sponsoren organisieren. Die Pokale und Teller für die SM, Medaillen für die 
Teilnehmenden der JEO sowie alle benötigten Fahnen bekommt Philippe 
von SG. Die mit der TKAMO / SKG vereinbarten Sponsorenverträge müssen 
eingehalten werden. Die Ehrengäste werden von RB eingeladen. Philippe 
möchte einen Fotografen für beide Tage. Beat Habermacher kann nur am 
Sonntag fotografieren. Eine Anfrage von einem Filmemacher wird an 
Philippe Cottet weitergeleitet. Philippe stellt die Zeitplanung sowie die 
Hallenplanung für die beiden Wettkampftage vor. Auf beiden Ringen werden 
Softgeräte sowie genügend Tunnels inkl. Ersatzgeräten zur Verfügung 
stehen. Es wird ein Livestream zur Verfügung gestellt. Ein Richter möchte 
seine Frau als Testhund im Small und Medium vor dem ersten Briefing 
laufen lassen. Der Vorstand ist damit einverstanden. Es wird noch ein 
Testhund für Large organisiert. Pascal Peng ist als Speaker engangiert.  
Antrag Nationalmannschaftsleitung: Der Antrag des Leiters der 
Nationalmannschaft Agility auf Feinjustierung der Aufteilung der Läufe auf 
Einzel und Mannschaft wird abgelehnt. Das Reglement muss zwingend 
eingehalten werden. SG informiert den Leiter Nationalmannschaft Agility. 
Antrag Ressort Wettkampf, Einheitskleidung: Die Nationalmannschaften 
dürfen, wie bereits im Protokoll vom 13.5.2019 festgehalten, individuelle 
Kleidung für ihre Nationalmannschaften bei ERIMA bestellen. 
Antrag Heinz Gasmann SM der Belgischen Schäferhunde – Grundsatzent-
scheid Rasse SM für einheitliches Jumping für die Klassen A/1 und 2/3: Der 
Antrag wird abgelehnt. Das Reglement muss eingehalten werden. Es muss 
für alle Klassen ein stufengerechter Jumping-Lauf durchgeführt werden. SG 
teilt Heinz den Entscheid mit. 
EO-Qualifikation 2020: Es finden Gespräche mit einzelnen Veranstaltern 
statt.  
WM-Qualifikation 2020: Per 31.8.2019 ist die Frist für Bewerbungen für die 
Durchführung von WM-Qualifikationen abgelaufen. Die TKAMO hat für alle 

 
 
SG 
 
 
 
RB 
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drei Wochenenden je eine Bewerbung erhalten. Auch für die Durchführung 
der Finalwettbewerbe für die Agility WM-Qualifikation 2020 ist eine 
Bewerbung eingetroffen. Da der geplante Veranstaltungsort in einer Halle im 
grenznahen Ausland liegt, wurde dies im Vorstand ausführlich diskutiert und 
abgestimmt. Bei einer Enthaltung und einer Gegenstimme wurde der 
Vergabe der Final-Meetings zugestimmt. Der Vorstand hat grundsätzlich 
nichts gegen die Durchführung einer Veranstaltung im benachbarten Ausland 
einzuwenden, sofern ein Schweizer Verein das Patronat hat und die 
Schweizer Wettkampfordnung eingehalten wird. Die Bewerbung für die 
Durchführung der Finals-Meetings kann somit berücksichtigt werden. Vor der 
definitiven Zusage an den Veranstalter klärt ES mit der SKG ab, ob die 
Durchführung der Finalwettbewerbe für die Agility WM-Qualis 2020 im 
grenznahmen Ausland rechtmässig ist.  
Die Daten sowie Durchführungsorte für die Agility WM-Qualifikationsläufe 
und Finalläufe werden zeinahe unter tkamo.ch – Agility – WM publiziert. 
Die Anfrage einer jungen Hundesportlerin, ob erzielte Resultate für die 
Qualifikation der JEO auch gelten, wenn der Wohnort wegen eines 
Auslandaufenthalts zwischenzeitlich nicht in der Schweiz ist, konnte bejaht 
werden. Die im Ausland erzielten Resultate müssen im Dashboard erfasst 
und durch die Kontrollstelle freigegeben werden. Grundsätzlich ist die 
Anerkennung von ausländischen Resultaten für die Qualifikation der JEO 
aber im Reglement der JEO zu regeln. SG nimmt mit der Verantwortlichen 
der JEO Kontakt auf. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
ES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
SG 

7. Ausbildung 
Die Kursausschreibungen sind auf der TKAMO Homepage publiziert. Es 
kommen laufend Anmeldungen rein. 
Silvia informiert über den Obedience Trainerweiterbildungskurs. Für diesen 
gibt es bereits neun Anmeldungen. 

 
 
SW 

10. Obedience 
Info WM 2019: Trix Schneider erreichte mit Peak im Final den tollen 14. 
Rang. Herzliche Gratulation.  
Info FCI-Kommission OB 2018 und 2019: Es waren sehr viele Teilnehmende 
anwesend. Die neuen Reglemente wurden besprochen. 
HJ informiert über das neue OB-Reglement 2021 und die Auswirkungen auf 
das Schweizer Reglement. Der Schweizer Antrag auf Anpassung der 
Reglemente wurde für die Klasse OB1 angenommen. Die eingereichten 
Vorschläge für OB2 und OB3 konnten sich nicht durchsetzen. 
SM 2019: Die Hauptprobe wurde bereits durchgeführt und ist gelungen. Als 
Juge Arbitre wird Nadine Hess gewählt. Herzliche Gratulation. Die Fahnen 
sind unterwegs. Danach gehen diese an die Agility SM. 
WM Ausscheidung 2019/2020, Daten und Richter:  
18.1.2020: HS Riken, Richter Uwe Wehner. Als WKL wird Silvia Willener 
gewählt. Herzliche Gratulation. 
2.5.2020: Tavannes 

 
 
HJ 
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WM 2020 Datum, Ort, Teilnehmer: 25.- 27. September 2020 in Madrid. HJ 
stellt den Antrag, dass neben den sechs Nationalmannschaftsmitgliedern 
noch drei Reserveteams mitgehen können. Die Kosten müssen von den drei 
Reserveteams vollumfänglich übernommen werden. 
Für die SM 2020 vom 12./13. September 2020 bei der KG Winterthur schlägt 
HJ die Richterin Svea Balke vor. Die Richterin wird gewählt. 
WM 2021: HJ wird als TKAMO-Mitglied Einsitz in den Vorstand nehmen. 
2020 findet zum ersten Mal eine Obedience EO statt. Da dies kein FCI-
Anlass ist, werden keine Qualilfikationsläufe durchgeführt. 

8. Sponsoring / JEO 
RB informiert über den Rückblick der JEO 2019. Es war ein gelungener 
Anlass mit positiven Rückmeldungen aus der Öffentlichkeit, den Zuschauern 
und den Sportlern. Durch das grosse Engagement und die finanzielle 
Unterstützung der Bodensee-Arena kann die JEO voraussichtlich auch 
finanziell positiv abschliessen. 190 Helfer und Helferinnen waren im Einsatz. 
Herzlichen Dank. Die schweizer Junioren waren auch dieses Jahr 
erfolgreich. Der Vorstand gratuliert allen Junioren herzlich. Die Leistungen 
der schweizer Richter wurden ebenfalls gelobt. RB ist mit den Sponsoren 
weiterhin im Kontakt. 
RB konnte wertvolle Kontakte mit verschiedenen Verbänden aufbauen. Er 
möchte diese weiterhin pflegen. 
SG verdankt die Arbeit von RB für die JEO. 

 
 
RB 

12.  Sekretariat 
Das Mobility-Reglement wurde an die Allgemeinen Bestimmungen der 
TKAMO angepasst. Nach der Genehmigung durch den Zentralvorstand wird 
dieses mit Gültigkeit per 1.10.2019 auf tkamo.ch – Mobility – Reglemente 
publiziert. 
Starts mit ungültigen Lizenzen: Es wird eine Weisung für 2020 erstellt, um 
den detaillierten Ablauf und die Konsequenzen bei Nicht-Bezahlung der 
Lizenz zu regeln.  
Die im 2019 mit ungültigen Lizenzen erzielten Resultate wurden aberkannt. 
Auf das Einziehen der Leistungshefte wird aus zeitlichen Gründen verzichtet. 
Die Einträge im Dashboard sind relevant. 
Resultateimport: Es können nur noch Ranglisten mit gültigen Einträgen 
geladen werden. Falls Hundeführer in der falschen Klasse gestartet sind, ist 
der Resultatimport nicht mehr möglich. Die Veranstalter müssen sich an die 
Kontrollstelle wenden. 
Pendenzen: Beschwerde Beissvorfall ausserhalb des Wettkampfringes: Die 
Beschwerde wird vom Vorstand abgewiesen. Der Fall wurde vom 
Veterinärdienst bzw. der Staatsanwaltschaft des betreffendes Kantons 
behandelt und entschieden. Die TKAMO ist dafür nicht zuständig. Der 
Entscheid wird der Beschwerdeführerin und der Angeschuldigten von ES 
schriftlich mitgeteilt. 

 
 
BF 
 

 
BF / SG 
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13. Diverses 
SG informiert über die Beantwortung eines Mails einer Hundesportlerin mit 
eigener Hundeschule.  
WB verteilt noch die Einnahmenstatistik. Die Lizenzeinnahmen und der WM-
Franken sind rückläufig, die Einnahmen der Leistungshefte sind im positiven 
Bereich. 
ES wird Terminvorschläge für die Planung der nächsten Sitzung machen. 

 
 
SG 
 
 

 
ES 

 
 
 
Ende der Sitzung 23.00 Uhr 
 
 
 


